

Cómo actuar durante la mediación. [artículo] 22-III-1974 P.D.S.

Oscar

677.741

Espinosa

Historiador. Ha publicado títulos como: "Memoria sobre el límite septentrional de Chile por el Capitán de Fragata don Miguel Hurtado"; "El precio de la paz chileno-argentina"; "El aislamiento de Chile". 51 años, casado.



- * Fin al comercio con Argentina que beneficia sus planes hegemónicos
- * Cesiones territoriales no han solucionado ni solucionarán las diferencias con Argentina
- * Vecinos quieren "cortarnos" por Antofagasta y el sur de Reloncaví

—Desde que nació a la vida independiente, Argentina proyectó reconstruir el virreinato con la anexión de Bolivia, Paraguay y Uruguay. La anarquía y posturada económica, que aún sufre, y la oposición de Brasil, postergaron sus planes. El auge de la industria naval y la importancia de las potencias del Pacífico, lo orientaron desde mediados del siglo pasado a intervenir a toda costa en el nuevo escenario mundial. No se requería ser muy docto para percibirse de que el Estrecho de Magallanes y el Paso de Drake desplazarían al Canal de Panamá, incapaz de recibir las naves de 280 mil y más toneladas. Tampoco era un misterio que la riqueza brasileña y la producción industrial brasileña debería salir por Arica a sus centros de consumo del Pacífico, que absorben el 40 por ciento de su comercio exterior, contra el 25 por ciento argentino.

—Si bien carece de intereses en el gran océano, la Casa Rosada se propuso cerrar a todo trance el paso del Brasil al Pacífico, cortar a Chile por Antofagasta y el sur del Reloncaví. A la sombra de la ignorancia, candidez y apego sujeta a la paz y confederación de la Moneda, la Casa Rosada trajo sus planes paso a paso: el Tratado de 1881 le entregó la Patagonia y parte de la Tierra del Fuego, que seguía Andrés Pinto "ninguna persona

seansta" pretendía; el Tratado de 1898 lo acordó una nueva franja en Tierra del Fuego, donde accordingo al Atlántico; el laudo de 1898 le dio las tres cuartas parte de la Puna de Atacama en un arbitraje simulado, sugerido por el perito argentino Moreno en entrevista secreta con el Presidente Errázuriz Echaurren; el laudo de 1902 le dio los mejores valles cordilleranos en un fallo transaccional convenido confidencialmente por el Presidente Roca y Sir Thomas Holdich; la declaración de 6 de noviembre de 1964 permitió que el Laudo de ese año lo acordara los dos tercios de Palena. Tan sustanciosas entregas no han salpicado la vecindad transandina. Se sigue de dominar las aguas, islas e isletas del Beagle y espacios australes obedece a su anhelo de camppear como cosa indiscutible del Pacífico. Las 5 vías internacionales que hemos construido, amen de romper nuestra barrera natural, los Andes, proporcionan a la Argentina, a precio vil, la infraestructura necesaria para competir con Brasil y Chile en el Pacífico. El Convenio de 1974 no solucionó el aislamiento magallánico, pues se reduce al tramo Coihue-Punta Arenas, entregando el sector a Paso Puyehue a las condiciones generales que rigen a terceros países. Chile, en cambio, ha invertido gruesas sumas para atender el tráfico Santa

Cruz - Primera Angostura - Tierra del Fuego, que sólo beneficia el comercio transandino. Finalmente, mientras nuestros transportistas sólo pueden llegar hasta Mendoza, los de allende los Andes cubren la ruta Buenos Aires - Valparaíso y demás terminales.

—Sale a la vista que las cesiones territoriales no han solucionado ni solucionarán jamás nuestras diferencias con Argentina, que ve detrás de estas entregas no al espíritu altruista y confraternal de los chilenos, sino el temor a su potencial bélico.

—Digeriendo sobre esta base procede poner fin a un complot exterior Argentino que sólo beneficia sus planes hegemónicos, y a orientarnos hacia clientes, como el Brasil, que realmente convienen a nuestros intereses.

—Simultáneamente, deben adoptarse las medidas pertinentes para que se respete nuestra soberanía nacional, a cualquier precio.

—Aunque nuestro desastreoso sistema educacional no nos ha proporcionado una cabal imagen de nuestro pasado, la ciudadanía está consciente del trasfondo del pensamiento argentino, como presenció al boliviano y peruano hace una centuria. Y, como entonces, ahora se mantiene serena, pero resuelta a hacerse presente, cuando los acontecimientos la requieran.

Cómo actuar durante la mediación. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1979

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Cómo actuar durante la mediación. [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)